

progrès, pourquoi ne pas nous flatter que par les mêmes moyens nous obtiendrons tôt ou tard un semblable résultat pour les nouvelles compositions ?

Dût-on me trouver d'humeur difficile et plus enclin au blâme qu'à l'éloge, je ne dirai pas plus de bien de l'explication grecque que de la composition latine. Afin de rendre impossible toute préparation mécanique et matérielle, et pour persuader aux candidats que le plus court parti était tout simplement d'apprendre le grec ou au moins du grec, le nouveau programme a singulièrement augmenté le nombre, l'étendue et la difficulté des textes. Homère et Sophocle, Plutarque en compagnie d'autres encore, y figurent tout entiers. Il va sans dire que nous n'avons pas cherché les passages les plus difficiles, que jamais les secours du professeur n'ont manqué au candidat ; et, néanmoins, combien de fois l'explication n'a-t-elle pas été impossible ! Représentez-vous, je vous prie, en présence de Sophocle, la triste figure d'un candidat qui ne pourrait pas même comprendre une fable d'Esopé. Que les bons élèves cependant ne se découragent pas, dans l'impossibilité de préparer tous les auteurs grecs du nouveau programme. Nous sommes raisonnables : nous ne leur demandons pas d'avoir tout vu, tout préparé, de tout comprendre à première vue, mais de prouver qu'ils ont étudié le grec. Il peut plaire sans doute à un candidat malheureux de raconter qu'il a été renvoyé parce qu'il n'a pas expliqué à livre ouvert toute l'*Iliade*, toute l'*Odyssée*, toutes les tragédies de Sophocle, afin d'indigner contre nos rigueurs les crédules et les simples ; mais qu'il soit sincère, et il avouera qu'il n'a échoué que pour s'être montré ignorant des premiers éléments de la langue et de la grammaire grecques.

Voici maintenant, selon notre usage, les noms des candidats qui ont obtenu les mentions *bien* et *très-bien* pendant le cours de l'année classique :

Dans la session de novembre de l'année dernière, la mention a été méritée par MM. Louvat de Champolon, Frèrejean, Munet, Benoit, Payet, Perret, Verny, Roux, Dubois, Chardenet, Poyat, Cantal, Chabanacy, Ollat, Vialleton, Rostaing, Levrat,